

## contrastes

Las dramáticas cifras se suceden sin producir ya la menor impresión. Hoy por la mañana leemos en la prensa que el propio ministro español Solchaga, ha reconocido que el nuevo plan de "reconversión industrial" llevará a unos 30.000 parados más. ¿Cuál es el lote previsible para Euskadi? No lo sabemos. Pero dada la crisis general de la industria vasca, es prácticamente seguro que en la lotería, organizada conjuntamente por los capitalistas y por el PSOE, nos van a tocar varios millares de puestos de trabajo menos.

Se prosigue así el hundimiento general. Cuando todavía se ignoran las cifras exactas del paro producido por los cierres y las "reorganizaciones de plantilla", que no terminan (Sagardui, Orbaiceta, Echevarría, Orbeogo, Olarra, etc. etc.), nuevas cifras, frías pero alarmantes, se agolpan en los televisores: 2.500 puestos de trabajo en la crisis de Euskalduna, 2.000 en Pottasas de Navarra, 900 en Babcock Wilcox, 700 en Bianchi, 600 en Contadores...

Se llega así, desde ya, a la impresionante cifra de 188.000 parados en Euskadi; una cifra oficial e inferior, por consiguiente, a la cifra real.

Estamos así en presencia de 200.000 dramas personales, de 200.000 dramas familiares, de 200.000 impotencias económicas radicales, grises, anónimas... engendradoras de millares de favores solicitados haciendo dejadez de la dignidad, a gentes próximas no pocas veces en impotencia parecida. Estamos en presencia de 200.000 debilidades denigrantes para quienes las soportan. Pero que no por ello despiertan el interés, ni mucho menos la indignación, de cuantos desconocen lo

que es un problema económico radical e inmediato.

Porque esas 200.000 tragedias oscuras poco tienen que ver con las lágrimas de cocodrilo de la burguesía vasca, que sólo se queja de que se ha acabado el chollo. Los empresarios vascos suelen quejarse amargo ante de la situación actual, sólo porque "los negocios van mal", porque ya no pueden seguir explotando y destruyendo la ecología de la "Comunidad Autónoma"; y porque se les está acabando el dinero que habían amasado gracias a Franco (lo cual no siempre es cierto, además). Los empresarios vascos se quejan amargamente en el fondo, de estar llegando poco a poco (cuando llegan: es decir, pocas veces) a la situación habitual y permanente de todo asalariado vulgar. Es decir, a esa situación mayoritaria, hecha de incapacidad, de timidez social, de zozobra ante el mañana, de impotencia para abordar ninguna iniciativa, de marginación objetiva para derechos elementales como la propia vivienda, la ayuda a los hijos en sus estudios, las vacaciones holgadas lejos del hogar, etc. Esos 200.000 parados se quejan de no poder ya más; de no poder bajar a la tienda y pedir que se les siga fiando, y de maravillas de ese estilo.

¿Qué clase de "patriotismo" puede explicar la indiferencia ante el drama de los más débiles de los propios compatriotas? Quien no siente a flor de piel esas 210.000 opresiones, mal puede hablar de "opresión del pueblo vasco", y difícilmente podrá evitar nuestra sonrisa escéptica.

Más aún, cuando esa situación viene a superponerse al desastre producido por las inundaciones, y que es peor de lo previsto, por

una parte a causa de las maniobras leuleyas de Madrid, que, tras la catástrofe, se niega ahora a devolver una pequeña parte de lo que nos debe, tras tantos años de explotación descarada, y por la otra, porque los parados saben bien cómo se va a repartir el dinero disponible... y nosotros también.

Y más todavía cuando esa situación caótica se superpone a otras jugadas financieras por parte de Madrid, para castigar nuestra falta de sentimientos españoles. Como por casualidad son justamente tres regiones: —Cataluña-Valencia, "Comunidad Autónoma"-Navarra y Galicia—, y sólo ellas, las regiones en que las inversiones estatales son inferiores a lo que les correspondería en caso de efectuarse la distribución proporcionalmente a la población residente en las mismas. Otro favor más a agradecer a la "izquierda" española alineada contra nuestro país en la más pura ortodoxia franquista.

Parece así, en ese contexto, y por más que el PNV dedique una página entera de "Deia" (a través de la pluma de E. Ibarzabal) a justificarse, que los sueldos de los jerifaltes de la Diputación guipuzcoana (y no menos los de la vizcaina, como ya sabe el lector) son sueldos escandalosos y provocadores. Que el recaudador Spagnolo (coincidencias señores: puras coincidencias) cobre 5.010.000 anuales; y que otros altos funcionarios cobren 4.301.000 pts., por trabajos cuya peligrosidad y dificultad parecen poco menos que nulas, parece una burla al país y más cuando se conoce la "evolución" política de algunos de esos jerifaltes, que parece enteramente el precio pagado por el enchufe.

I. ATORRASAGASTI

## ¡que viene! ¡que viene!... la navidad

Ya llega el marasmo, cada año empieza antes que el anterior. Los buitres han iniciado ya hace tiempo el bombardeo. Se prepara el ambiente. Cada vez hay más cosas necesarias, año tras año hay que superarse en el nivel de brillantez y disfrute de estas fiestas, entrañables donde las haya (según dicen). Quien más y quien menos responderemos a esta imposición inexplicable proveniente de esferas que rozan lo humano y lo divino. El ambiente se enarrece con los primeros toques de atención. Los recuerdos se mezclan con reflexiones más calenturientas o más frías, con sensaciones libres e impuestas y la pelota puede creer indefinidamente si no intentamos racionalizar todo ello.

En fin, paremos esta retahíla inconexa y quedémosnos con dos características: el consumismo y la mística.

### El consumismo

Aun no siendo, en absoluto, algo específico de esta temporada, hemos de reconocer que ahora alcanza sus cotas más demenciales, tanto en calidad como en cantidad. Es increíble el nivel de consumo exigido socialmente para sobrevivir a este mare-magnum. La oferta de artículos se hace extensible a todos los ámbitos; nos hacen conejillos de indias de todo tipo de experimentos y trucos que nos induzcan a gastar, nos convertimos en sujetos pasivos de los más científicos métodos para provocar deseos y necesidades.

Las más débiles economías se esfuerzan hasta el endeudamiento para conseguir incrementar su presupuesto, en busca de la "felicidad", a causa de mecanismos psicológicos desencadenados desde el exterior. Es el paraiso del modelo social de "El Corte Inglés" que consigue una

nueva victoria en la alienación del personal. Encima, luego te escupirán a la cara que lo de la crisis es un cuento chino, que la gente gusta más que nunca en lujos superfluos.

### El misticismo

¿De dónde procede el conocido ambiente angelical que intenta arrastrarte a un limbo sintético, aunque sólo sea por unos días? Las instituciones y establecimientos más variados, la radio y televisión, incluso comentarios hechos por la gente que te rodea, se disputan el privilegio de hacerte llegar los más diversos estímulos en sustitución a lo que, en tiempos todavía recientes, era patrimonio exclusivo de la Santa Madre Iglesia.

La ingente masa de comunicación social, secularizada al cien por cien, se ve inundada, sin oponer ninguna resistencia, por infinidad de cuñas que parecen intentar retrotraernos a la superstición religiosa medieval. Es como si llegaran los marcanos, y con una asombrosa coordinación de medios diversos, pretendieran empañar nuestra visión de la realidad, interponiendo ante nuestros ojos un velo absurdo y que nos resultaría mucho más alucinante si no lo hubiéramos mamado.

Por un momento se reblandecen las figuras y se amortiguan los movimientos más bruscos. Todo el amasijo social parece que adopta una sonrisa flácida, una expresión tolerante, se ven con buenos ojos las cosas más indignantes, es el efecto de un narcótico social, es un empujón más en dirección al embrutecimiento generalizado.

Fernando OLALDE ARBIDE  
(DE LA COORDINADORA DE  
DESPACHOS LABORALISTAS  
DE EUSKADI SUR)

## colaboración

## gizarte gaiak

### los otros ratones

Si la ignorancia es la madre del atrevimiento, la mentira y la falsedad es: moneda de cambio.

Mal, muy mal tiene que andar la cosa para que de nuevo lenga que ser amputada la poca "libertad" que existía... ¿existió?

De lo cual se deduce que únicamente queda la única libertad que siempre ha existido. La del sinvergüenza.

De todas formas yo no sé que puede influir los llamados poderes fácticos, es decir desde el -jarl, oremus, hasta el dólar.

El resultado del triunvirato es que aquí no queda más que el gato. Pero con la diferencia que nosotros, los ratones, aparte de haberle puesto el cascabel, oímos cuando viene tocando la campanilla de la mentira, del odio, de la represión, de... tantas otras cosas.

No solamente oímos y vemos, sino que también nos defendemos y contraatacamos, con el único arma que tenemos los "ratones": la de roer la apología de la ignorancia, de la imbecilidad.

Aunque claro con ello también recibimos zarrazos, el zarpaço de la detención, de la tortura, del exilio, e incluso de la muerte.

Pero no importa, porque parimos solidaridad, y nos crecemos ante la desigualdad.

El gato maulla, por eso sabemos nosotros los ratones dónde está, quién es, y qué hace. Por eso preferimos ser cabeza de ratón que no... en este caso cola de gato.

Fábula del escritor: El gato si-

guíu maullando, arañando... Mientras los ratones siguieron royendo el queso de la libertad. Una vez roído el queso, el gato sólo dijo miau... y se marchó.

Iñaki OJINAGA

### seguimos siendo un sector marginado

La Coordinadora de Empleadas de Hogar nos dirigimos una vez más a la opinión pública, y más en concreto a los trabajadores/as para tratar de explicar nuestra situación dentro de esta sociedad.

Nuestra profesión es un trabajo de los que se puede llamar común, en el sentido que se aplica a los trabajadores que tienen que realizar una serie de funciones muy diversas, que en nuestro caso varían desde el cuidado de niños hasta el de fregar, pasando por las tareas domésticas.

En sí, el problema no se plantea por el trabajo a realizar, sino a la remuneración a percibir que, como todos sabéis, es de risa, pues suele oscilar entre 15.000 y 25.000 pts. mensuales, y en muchos casos sin pagas extras, sin Seguridad Social, y sin tope de horas de trabajo.

Hace un año entré en el Gobierno del Partido Socialista, con lo cual pensamos que nuestra situación variaría sustancialmente, pues, si en teoría no existía discriminación dentro de la ley entre hombre y mujer, en la práctica esto no es así.

Después de pasado un año la si-

tuación no ha variado absolutamente nada; pues se guimos siendo un sector marginado.

Por otro lado, llamamos a la responsabilidad de aquellas personas para las que trabajamos, digase el caso de matrimonios que trabajan en la industria y que perciben un salario aproximado de 60.000 pts. cada uno y a nosotras nos pagan una tercera parte del salario de uno de ellos, y nos preguntamos: ¿es que una empleada de hogar como persona sólo equivale a una tercera parte del resto de los trabajadores? ¿Dónde está el Salario Mínimo Interprofesional? ¿Dónde está el Gobierno para no ver esto? O es que no le importamos absolutamente nada? Por último, hacemos un llamamiento a la solidaridad de todos los trabajadores para que entre todos podamos acabar en un corto plazo de tiempo con esta forma de explotación.

Karmele FERNANDEZ

### el alcoholismo, un problema muy extendido

Somos un grupo de hombres y mujeres con problemas por algún familiar enfermo alcohólico. Nos reunimos todos los jueves a las ocho de la tarde en la C. Prim n. 31-entresuelo, local Cáritas Interparroquial.

Nos dirigimos a todas las personas con problemas de esta índole y que quieran hacer algo por su familiar enfermo, que deseen poner paz en su hogar, que deseen que

sus hijos crezcan y vivan sin problemas, sin traumas, que sufran la marginación ante esta sociedad que no nos comprende y que nos lleva a sentirnos hundidos en un abismo tan profundo que solos somos incapaces de salir.

Que sepan todas estas personas, que somos muchos con problemas parecidos. En este grupo AL-ANON, nos ayudamos unos a otros desinteresadamente. La experiencia de unos sirve para otros, por haber pasado o estar pasando por los mismos problemas. Sabemos escuchar y comprender por grave que sea la situación. No nos importa el nombre de la persona, ni de donde venga. Atendemos el problema y ayudamos a resolver en algunos casos y en otros a aprender a vivir al lado de este familiar enfermo, con serenidad y dignidad; a perder el miedo, a aceptar que nos ha tocado un enfermo alcohólico y que tenemos que hacer por él todo lo que esté a nuestro alcance. Se trata de luchar como si nos hubiera tocado cualquier enfermedad de las muchas que hay en la vida.

GRUPO AL-ANON DE DONOSTI

### crisis

La tasa de crecimiento de los seis primeros meses del año ha sido cero. Sin embargo, la tasa de ganancia ha sido uno. Datos Confe-metal. ¿Cómo ha salido beneficio uno, siendo crecimiento cero? Saqueando y oprimiendo a los trabajadores: moderación salarial, aumento del paro, aumento de la

presión fiscal, e impuestos indirectos.

A las bajas tasas de crecimiento a mediano y largo plazo, a los procesos crónicos de inestabilidad monetaria y financiera; en una palabra, a la crisis del sistema de modelo de sociedad la clase dirigente, sus gobiernos o funcionarios, sólo pueden tomar las medidas arriba señaladas, las cuales además de no resolver la inflación y el paro, traerán hambre, terrorismo y miserias de todo tipo.

¿Por qué? Porque se está en crisis -Depresión, saturación, exceso, final de un camino o etapa—. Y, ésta no es otra que las formas de producción existentes, no sirven para las necesidades que tienen planteadas la humanidad. De esta crisis hasta ahora, y así lo marca la ciencia económica, sólo se ha salido realizando un cambio de estructura cualitativa de la sociedad. La crisis del 29 no se resolvió con la I o la II Guerra Mundial, se resolvió porque hubo un cambio cualitativo. Del capital monopolista —última etapa del sistema capitalista— al capital de las multinacionales —transición entre el sistema capitalista y el sistema socialista—, el siguiente paso, como queda claro, es el socialismo de socializar. Desde luego la clase dirigente o sus funcionarios paramilitares, no lo pueden llevar a cabo, ya que sería su muerte como clase, por tanto este cambio es labor de los asalariados, y para ello deben organizarse y trabajar si quieren sobrevivir.

Francisco FENOY RODRIGUEZ